

qu'il éprouva des difficultés suscitées à Montréal à Monseigneur Lartigue, les inquiétudes, les veilles, le travail opiniâtre, avaient miné son tempéramment naturellement robuste. A la fin de 1825, il fut forcé de se retirer à l'Hôpital-Général, où il mourut le dimanche, 4 décembre, en conversant avec son médecin, à l'âge de 62 ans. Le 6, son corps fut transporté à l'Hôtel-Dieu, et le lendemain à la Cathédrale, au milieu d'un concours immense de citoyens de toutes les classes et de toutes les dénominations. Le service fut chanté par Monseigneur Panet, et Monsieur Demers fit l'oraison funèbre. Le même jour, le cœur de Monseigneur Plessis, renfermé dans un vase de cristal, fut transporté solennellement de l'Hôpital-Général à l'église de Saint-Roch. Cette mort causa un deuil profond et universel dans tout le Canada. Monseigneur Plessis était aimé et vénéré. « Si j'avais offensé cet homme-là, disait un jour Monsieur Painchaud, fondateur du collège de Sainte-Anne, je consentirais à me traîner sur les genoux, depuis mon presbytère jusqu'à Québec, pour lui demander pardon. » Monsieur Desjardins, frère de l'archidiacre de Sainte-Geneviève de Paris, écrivait de France : « J'irais, je vous assure, jusqu'aux extrémités du monde sans crainte, avec Monseigneur Plessis. Je n'ai jamais vu d'homme qui attirât d'avantage le respect et la confiance. Nos français l'ont tous jugé supérieur et éminemment supérieur, on se trouve petit en présence de ce beau caractère, de cette fermeté, de cet aplomb..... et disons-le encore, de cette extrême bonté. » Ce jugement d'un étranger donne une idée exacte de l'impression extraordinaire que produisait le grand évêque sur tous ceux qui avaient le bonheur de s'approcher de lui.

Cent quatorze prêtres furent ordonnés par lui, sans compter ceux à qui il conféra la prêtrise dans la cathédrale de Lyon, à la demande du Cardinal Fesch. Parmi ces derniers se trouvait l'abbé Deguerry, l'un des orateurs les plus célèbres de Paris et l'une des victimes de la Commune. Monseigneur Plessis consacra six évêques : Monseigneur Panet, Monseigneur Burke, Monseigneur McDonnell, Monseigneur Lartigue, Monseigneur McEa-
chern, et Monseigneur Provencher.
